



*"1983/2023 - 40 Años de Democracia"*

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE

Expresar su profundo pesar por el fallecimiento de Alfredo Carlos Moffatt, psicólogo social, psicodramatista y arquitecto argentino, ocurrido el 2 de julio de 2023. Un gran referente de la psicología y fundador de la Escuela Nacional de Psicología Social Argentina.

**Hernán Lombardi**  
**Diputado Nacional**

## FUNDAMENTOS

*Señora Presidente:*

Alfredo Carlos Moffatt fue un Psicólogo Social, psicodramatista y arquitecto argentino, fundador de la Escuela Nacional de Psicología Social Argentina, conocido como uno de los discípulos predilectos de Enrique Pichon Rivière. Su carrera se caracterizó por distintos aportes en el ámbito comunitario y por el desarrollo de innovadoras terapias populares. Dentro de las organizaciones autogestivas por él erigidas se destacan:

- Comunidad Popular Peña Carlos Gardel: Trabajo terapéutico rescatando las tradiciones culturales locales que le dan identidad a las personas “enfermas” como una forma de ayudarles a reconstruir su historia, a reconectarse con su pasado “sano” (sobre todo en el caso de adultos mayores) y a validar sus propios códigos culturales, dejando de imponerles los códigos burgueses de los profesionales de la salud mental. Esto se realiza más por la comunicación del cuerpo que por la verbal, más con la música y el baile que con el análisis.
- Cooperanza en el Hospital Psiquiátrico Borda: Distintos talleres de recreación que operan en el patio del Borda todos los sábados ininterrumpidamente desde 1985. Tienen por objetivo fomentar la trama vincular y fortalecer el sentimiento de identidad de los internos. De allí nació LT22 Radio La Colifata, un taller que creó Alfredo Olivera en 1991.
- El Bancadero: Mutual de ayuda psicológica alternativa ubicada en el barrio porteño de Once. En esta organización han trabajado solidariamente cientos de psicólogos sociales y psicólogos clínicos. Se calcula que han asistido más de 35 000 personas.
- Las Oyitas en La Matanza: Organización autogestiva de ollas populares para chicos de barrios marginales, donde no faltan los juegos, la música y el teatro espontáneo.

Alfredo Moffatt ha trabajado dentro y fuera de Argentina. En Brasil, trabajó junto al pedagogo Paulo Freire (1921-1997). En agosto de 2004 trabajó brindando asistencia psicológica de emergencia en el incendio del supermercado Ycuá Bolaños, ocurrido en Asunción (Paraguay). También asistió a familiares de la tragedia en la discoteca Cromañón, sucedida en Buenos Aires el 30 de diciembre de 2004. Ha brindado capacitaciones en terapia de crisis dentro y fuera del país.

Alfredo Moffatt representa la excelencia como maestro, pionero de la desmanicomialización cuando ni siquiera se pensaba en la salud mental. Dedicó su vida a acompañar y estar junto a los excluidos. Su obra es una invitación a la esperanza y un fomento a la idea de que no existen las salidas individuales sino que la salvación es colectiva.

En el año 2008, fue declarado personalidad destacada de la cultura de la ciudad de Buenos Aires.

Por su generosidad, por su intelecto incomparable y por su inmenso aporte a la psicología social en América

Latina, es que solicito a mis pares que me acompañen con el presente proyecto de resolución.

**Hernán Lombardi**  
**Diputado Nacional**